

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^a Sanchez G.

Hoc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.^o Joan V, 4.

San José, jueves 10 de Octubre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con él de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.*

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

OCTUBRE. Este mes tiene 31 días.

Juev. 10.—San Francisco de Borja, confesor, y san Paulino, obispo. Del Ant. Test. Lot.

"LA UNION CATOLICA."

La fiesta del Rosario.

La fiesta de Nuestra Señora del Rosario se celebró el domingo último en la Santa Iglesia Catedral, donde está establecida la Cofradía. Previa la procesión que se hizo al rededor del templo con la sagrada imagen de la Virgen y la de Sto. Domingo, estrenándose ese día un bonito estandarte del Rosario, se dió principio á la misa mayor, que celebró de pontifical el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Obispo, asistido del Venerable Cabildo y Clero. A la hora del Evangelio ocupó la cátedra sagrada el R. Padre Pagés, quien después de enumerar las preeminencias del Rosario, cuya práctica recomienda tan encarecidamente nuestro Santo Padre el Papa, demostró su eficacia para combatir las herejías, é hizo una calurosa exhortación á que sea acogido y practicado por todos los fieles con verdadera devoción, para extirpar del seno de la sociedad el veneno de la impiedad y del indiferentismo religioso. Este discurso, aunque bastante extenso porque á ello se prestaba la materia, de sí importantísima, fué escuchado con atención por el numeroso auditorio.

A continuación el Ilustrísimo Prelado se dignó dar la bendición apostólica.

La misa terminó á las once y media.

EDUCACION.

Una vez constituida la familia, es como la atmósfera moral del hijo, en medio de la cual respira su alma, y el campo en que va á crecer y á desarrollarse. El niño es una planta tierna y delicada que exige mucha atención y sabiduría para que, por cuidados inoportunos, no se entorpezca su vejetación; para apartar de ella las yerbas parásitas y venenosas que se apresuran á disputarle los jugos de la tierra y el rocío del cielo; para no encorvarla cediendo fuera de tiempo al deseo de dirigirla.

Que la decencia del lenguaje de los padres de familia, la regularidad de sus costumbres, la elevación de sus almas y la alegría serena que debe rodear todas sus personas, sean el primer libro puesto á la vista de sus hijos, y entonces los verán florecer "como plantas jóvenes de olivos que circuirán de una corona bendita la mesa y el hogar doméstico." La casa de cada uno "se cubrirá de una aureola de gloria y sus alabanzas saldrán de boca de cuantos los rodean."

Pero, fijada la atención en la mayor parte de nuestras familias, en todo

aquello que tiende á preservar los cuerpos de los menores peligros que puedan amenazarlos, se olvida con demasiada frecuencia que la casa paterna es la estancia moral de los hijos, y que desde este punto de vista ella contiene su ambiente vital ó contagioso, su cielo empañado ó sereno, su régimen funesto ó saludable. La familia se refleja en el alma del niño. Si el espíritu de la familia es grosero ó frívolo, material ó mundano, empapado enteramente en el deseo de las riquezas ó infatuado por futilidades, es seguro que el carácter del niño experimentará poco á poco esa influencia.

Creerán tal vez algunos padres que las conversaciones en que se expresan sin reatos, no las escuchan sus hijos ó que apenas las comprenden. Dejen correr el tiempo, y con dolor verán en ellos más tarde, bien un natural torpe y trivial, sin resolución para seguir las grandes inspiraciones de la inteligencia y del corazón, ó bien un espíritu ligero y ávido de goces que rechazará el trabajo y las ideas juiciosas, y que sucumbirá, con la facilidad más deplorable, á las fatigas del estudio ó á los combates de la virtud.

Hay en el alma de un niño una lógica inflexible que lo lleva, casi sin conocerlo, á sacar consecuencias prácticas de todo cuanto ve y cuanto oye. Por un instinto invencible, por una insaciable curiosidad, descenderá hasta lo más profundo de la conciencia de sus mayores para buscar sus vicios ó sus virtudes y apropiárselos. Cada una de las infracciones de éstos á la divina ley será como una mancha original que, insinuándose hasta en los más ocultos senos de su ser, corromperá en su origen las más felices inclinaciones. Así, pues, si se le enseña á que crea, y uno es incrédulo ó indiferente, no tardará en conocerlo, y muy luego, de las lecciones de su madre acudirá á los ejemplos de su padre. Nadie se burla de Dios impunemente: siempre y por todas partes se le encuentra; y si tan á menudo se recompensa la piedad de las madres con la piedad de los hijos, ¿no podrán considerarse como castigo de la irreligiosidad de algunos padres los errores y disgustos causados por los desórdenes de sus hijos?

Un sabio del último siglo dijo: "mi juventud la he pasado respetando á los ancianos: es preciso que pase mi vejez respetando á los niños." Esta palabra tan religiosa y tan llena de sensibilidad, había sido ya pronunciada por la filosofía por boca de uno de sus voceros. ¿No nos será dado hacer comprender á todos aquellos que han despojado á la familia de estas costumbres tan impregnadas de fe y de decoro, que ellas son su ornamento y su felicidad? Sí: respeto para los hijos, padres de familia: respeto á su inocencia, respeto á su edad tan impresio-

nable. Los libros, los folletines, los cantares, los cuadros, los adornos, todo ese lujo debilitante y anticristiano que se ostenta á su vista, predispone á los niños para esos desórdenes que estallan más tarde, repentinamente en apariencia, pero que han sido seguramente fomentados por costumbres afe-minadas y voluptuosas de la casa paterna.

Veamos al niño; veamos al hombre de naturaleza decaída. ¿Quién sujetará las tendencias de su voluntad y las inclinaciones de su alma? ¿Quién comprimirá sus arranques de perversidad? ¿Quién le corregirá oportunamente á fin de imprimir fuertemente en el alma del niño las nociones del deber? Evidentemente, es necesario que á la dirección de la madre se junte una razón más circunspecta, una voluntad más firme. Al padre le toca llenar esta función de autoridad y de justicia, así como también la de compensar con su dignidad y su fuerza lo que la ternura maternal podría tener de blando, y, por último, provocar y garantizar el respeto, la subordinación, el trabajo, el valor para vencerse y sufrir, y todas esas virtudes vigorosas y fuertes que constituyen los caracteres magnánimos y los hombres de alta probidad.

Se deplora la desaparición de esas costumbres graves y antiguas de que apenas podemos encontrar aún algunos restos nobles en nuestro alrededor. Basta echar una ojeada sobre el mundo moderno para conocer la poca consistencia de las ideas en que está sostenido. El poder carece de autoridad; la obediencia de amor, la ambición vende y compra las conciencias á cielo raso, y se ve á una generación entera sumida en el más incurable materialismo, que se manifiesta en esa idolatría exclusiva por el oro y en esa indiferencia por cuanto tiene relación con los grandes intereses de nuestra eternidad. De esto es causa, sin duda, la falta de fuerza en la ley, que es la que suministra las fuertes convicciones, mas también lo es la debilidad de la autoridad paterna. Despierta y poderosa en las costumbres de nuestros abuelos, comunicaba á la educación una tendencia formal, disciplinada y varonil, que templaba vigorosamente las almas y aumentaba su energía, impidiéndoles disiparse demasiado pronto y con demasiada facilidad. «Se ha creído por desgracia que en este imperio de la autoridad paterna todo era falso y exagerado, y casi se le ha destruido en vez de dulcificarlo.

Todos esos usos venerados que hacían del padre el rey del hogar doméstico, y todas esas formas de respeto y de deferencia que lo colocaban en una esfera superior é inviolable, se han abolido casi enteramente. El padre ha cesado de ser señor de su hijo;

se ha hecho su igual y á veces su súbdito.

El niño le tutea y le manda; toma parte en sus diversiones; es admitido en todas sus conversaciones; ya no queda distancia entre él y su padre, esto es lo que se nos presenta como progreso! Nosotros no podemos olvidar estas palabras del espíritu de verdad: "No os riáis demasiado con vuestro hijo, si no queréis que os obligue después á derramar lágrimas, y á temerle tanto como le hayáis amado."

He ahí los resultados en esa multitud de jóvenes envejecidos antes de tiempo, exaltados con su propia estima, espíritus descaminados, imaginaciones perdidas, corazones marchitos y enfermos. Se juzga al mirarlos que son una aparición repentina de esas generaciones soberbias y arrogantes de que habla la Escritura: hijos demasiado culpables que después de haber hecho correr las lágrimas de los ojos de sus madres, amenazan precipitar á la familia y á la sociedad en horribles abismos.

La tarea ó la obligación de los padres es la de evitar esas desgracias, porque á ellos pertenece el apostolado de la autoridad y del ejemplo; necesaria, grande y preciosa es la parte que tienen en la educación de la familia; pero que se guarden de olvidar que trabajarán en vano si Dios y la religión santa no trabajan con ellos. "El hombre planta, riega con su sudor la tierra que cultiva, pero sólo Dios obra su acrecentamiento."

Puedan estas verdades llegar hasta todos los padres de familia, y servirles de objeto de serias y continuas meditaciones. Puedan convertir cada una de sus familias en un centro maravilloso de ternura, de fuerza cristiana y de santos ejemplos! De sus casas pasará este espíritu á nuestras escuelas, de las escuelas á la sociedad, y se verán al fin realizadas las palabras célebres de Leibnitz: "siempre he pensado que el género humano se reformará si se reforma la educación."

HERMOSA CARTA de un poeta católico.

Un distinguido jovencito argentino, Francisco Gallino, deseando un recuerdo del venerable anciano é inspirado vate argentino Carlos Guido y Spano, dirigió á éste una cartita pidiéndole unas líneas de su puño y letra y suscribiéndose en el número de sus admiradores.

En contestación, el ilustre poeta y ferviente católico le escribió la siguiente diminuta carta, pero llena de sano y sustancioso meollo, á propósito para robustecer al incipiente ciudadano que tantas batallas tendrá que librar en el escenario del Plata, del que se han adueñado hombres sin fe religiosa, sin moral católica, instrumentos de las logias y que no reconocen más Dios que el oro y sus anexos:

"Mi amiguito:

Contesto tu cartita de ayer, gorjeo de una avecilla al despuntar la aurora. Me dices que no me olvidas en tus oraciones al Altísimo.

Soy feliz. Mi nombre subirá así en alas de la inocencia hasta el cielo. De allí descienden la verdad y la luz. ¡La luz! Búscala, dulce niño, en el hogar de tus padres virtuosos, en la enseñanza de tus maestros, en el seno de la Religión, bajo el sol de la patria, que reclama nuestra consagración y nuestro amor.

Llévate el nombre del menor de mis hi-

jos, mi Francisco. Por eso, aún sin conocerle, me eres más simpático. Aquel nombre fué el de un gran santo que llenó el mundo con los fulgores de su alma purísima, ejemplo de humildad y de virtud excelsa. A esas alturas no se alcanza, sino cuando Dios sostiene con maravillosa providencia la flaqueza del hombre. Pero todos podemos ser buenos hijos, rectos ciudadanos, útiles á la sociedad y la familia. Para mejor conseguirlo, sé estudioso. Siguiendo siempre los consejos de los seres queridos á quienes debes la existencia; atento siempre á las lecciones de los encargados de alumbrarte por la ciencia el camino á que el destino te conduzca, llegarás á ser digno de haber nacido en nuestra patria amada, á cuya prosperidad y grandeza todos debemos contribuir. Yo también lo hago en este instante según mis medios, al dirigirte estas palabras, como el labrador que arroja al paso la simiente, de que pueden nacer un día flores de rico aroma ó doradas espigas. Abunden ellas en el campo de tu labor futura.

Ahí tienes en las líneas trazadas lo que me has pedido. Si el añoso ombú no da frutos, servirá al menos para que los niños, parécidos á pajarillos alegres, se solacen un momento á su sombra. Despliega el vuelo de la imaginación sobre los verjeles del contorno, y cuéntales en secreto á las rosas, llegada la hora de abrirse sus capullos, lo que te han dicho los murmullos acariciadores del viejo árbol resistente á las inclemencias del pampero.

Consérvate como un vaso de nardo, que sólo exhala exquisitos perfumes.

Carlos Guido y Spano.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Felicidad muy cumplida deseamos al matrimonio celebrado el domingo último entre el señor don Gordiano Fernández y la apreciable señorita Elisa Jiménez Mora; quienes recibieron del Ilmo. Señor Obispo la bendición nupcial.

De Administración.

Habiendo comenzado el último trimestre del presente año, rogamos encarecidamente á aquellos de nuestros suscritores que aun no hubiesen cubierto las mensualidades vencidas, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Octubre, 9.—Hoy á las 7 a. m., fondeó el vapor sueco "Hispania," procedente de New Orleans, con 5 días de mar, Capitán Welin, 23 tripulantes y 860 toneladas. Pasajeros: Frank P. Smith, Mrs. Fanny Smith, Joseph Angelo y Gerome Riverno. Carga: 1,186 bultos, Correspondencia: 11 sacos. Consignado á M. C. Keith.

Octubre, 9.—Hoy á las 11 a. m. fondeó el vapor inglés "Adirondak," procedente de Jamaica, con dos días de mar, Capitán Samson, 39 tripulantes y 1,414 toneladas de registro. Pa-

sajeros: Morali Lucili, Durán José, Eduardo J. Pinto, Enrique Chacón, Julius Kentgen, George A. Moss, Stanley Lindo, M. Austan, Angus Austan, John Mity, James Campbell, A. Reed, Frank Murphy, Jonathan Besnar, George Gilchust, Vincent Russell, Jones Herbert, John W. Loop, José Belini, A. Nicola, José Abollino, Gregorio Basige, Juan Campo, Edith Coduci, Elisabeth Mecalla, Sarah Fraser, J. Fraser, E. Fraser, Ant^a Mackensie, Edith Mackensie, Irene Mackensie y Jane Alexander. Carga: 3,531 bultos. Correspondencia: 7 sacos. Consignado á J. M. Keith.

Noticias por cable.

HABANA, 5.

Un despacho que se ha recibido aquí desmiente el informe del naufragio del crucero español *Conde de Venadito* en el reciente ciclón que barrió las costas de Pinar del Río, y en que perecieron 19 individuos.

ATENAS, 5.

Un despacho de Taisla informa que reina anarquía allá; se han cometido muchos asesinatos, robos y otros actos contra el buen orden. El Gobernador ha ofrecido renunciar. Según parece, la causá principal del desorden es la noticia recibida de Constantinopla respecto á los ultrajes cometidos en personas de Armenia, por las autoridades turcas.

PARÍS, 5.

Hoy se verificó el entierro de los restos del profesor Luis Pasteur. La procesión fúnebre fué encabezada por el general Sossier, Gobernador Militar de París. Asistieron á la ceremonia la familia del finado, miembros del Senado y Cámara de Diputados, el Cuerpo Diplomático y gran número de Delegaciones, cuerpos científicos de franceses y extranjeros. El cadáver será depositado temporalmente en la bóveda de Notre Dame.

NUEVA YORK, 5.

Carece de fundamento el informe de que el Emperador de Alemania convidó al Czar á una excursión de caza. Se dice que Alemania establecerá estación naval en en Ponkoku.

NEW YORK, 5.

La revista que publica el *Heralda* del mercado monetario de Londres, cotiza la plata en barra á 30 11/16 peniques; en esta plaza se cotiza á 37 y 3 cuartos y 37 y 5 octavos centavos.

El Rosario del centinela.

Jaime Orval, valiente soldado de la guerra franco-prusiana, contábame un día lo siguiente:

—Cuando estalló la guerra se hallaba mi regimiento en Roma. Llamados á Francia, formamos el núcleo del 13º cuerpo del ejército mandado por el general Vinoy. El día de la batalla de Sedán estábamos en Mezieres, hasta donde llegaba el estampido del cañón. Cuando la admirable retirada del general Vinoy, nuestra brigada se incorporó al ejército encargado de la defensa de París.

Después de numerosos combates, mi batallón fué enviado á Vitry. Allí empezamos á construir reductos y obras de defensa, pero el enemigo nos acechaba continuamente, inquietándonos en nuestras faenas. Los más hábiles tiradores prusianos y bávaros deslizábanse, uno á uno, por las sinuosidades del terreno, y al abrigo de los matorrales ó de hoyos que practicaban en el suelo, acechaban nuestros movimientos y disparaban á golpe seguro, desapareciendo al momento.

Nuestro comandante quería oponer á esta tenebrosa táctica lo que él llamaba una contramina, para lo cual escogió algunos tiradores hábiles y despreciadores de su vida. Yo fui uno de tantos.

Debíamos deslizarnos á gatas hasta una distancia prescrita, observar al enemigo sin ser vistos, y no quemar pólvora en salvas. La última recomendación del comandante fué la de que procurásemos descender todo lo posible para asegurar más el golpe. "Habéis de ser todo ojos y oídos, nos dijo, y no olvidéis que estáis rodeados de enemigos que no os perdonarán".

Un poco antes de amanecer me colé por un torrente seco, y fui siguiendo sus sinuosidades, arrastrándome á gatas, el fusil á la bandolera, y en la mochila un poco de galleta. Llevaba sujeto al cinturón el revolver y los catalejos de mi teniente. Nos estaba prohibido fumar, estar en pie y hacer el menor ruido.

Llegado junto á un corpulento árbol, cuyo tronco estaba rodeado de malezas, me paré. Di una mirada rasante á la superficie de la tierra, y me orienté. Tenía á mi frente Choysi-le-Roi, á la izquierda el Sena, y detrás el fuerte de Ivry.

Escogí este punto para mi observatorio. Cavé la tierra con la bayoneta, y coronando el hoyo con una empalizada de yerbas secas, pude, por entre algunas rendijas que dejé, observar sin ser visto.

Permanecí quieto un cuarto de hora, y después hice un reconocimiento más detenido. A unos cincuenta pasos delante ví un camino que atravesaba un campo labrado y estaba guarnecido de un seto, á punto destruido, y en otras partes, por el contrario, construido con árboles enteros derribados en tierra formando una muralla impenetrable á la vista.

Aquel campo, cubierto de grandes montones de tierra y de estiércol, y en el que se descubrían restos informes de dos chozas devoradas por las llamas, era la imagen de la destrucción.

Pronto, distraído en cosas pequeñas, llegué á olvidarme que estaba quizás sirviendo de blanco á los fusiles prusianos y que tal vez me hallaba á dos dedos de la muerte.

Interesaba mi atención una hormiga que arrastraba una carga más voluminosa que ella misma; admiraba un escarabajo que desplegaba sus alas sobre la corteza del árbol, y me entretenía enderezando el tallo de una pequeña flor azul que había estado á punto de ser arrastrada por el arroyo.

En los fuertes de Charenton é Ivry se oía tronar el cañón, la fusilería por la parte del de Moulin-Saquet, y sobre mi cabeza ofase el siniestro silbido de las granadas que estallaban aquí y allá. Pero toda esta tempestad de hierro y fuego no podía distraerme de la hormiga, del escarabajo y de la flor.

Sin embargo, no olvidaba mi observatorio, y aunque distraído, estaba en vela. Pasó una hora, y después otra, y ya empezaba á desconfiar de mi misión, cuando me pareció ver en el camino mencionado y detrás de un árbol una mano que aparecía y desaparecía sucesivamente.

Pronto me convencí de que el enemigo estaba allí. Tomé los catalejos y ví, no sin emoción, la cabeza y las manos de un hombre tan cerca, que instintivamente hice un movimiento hacia atrás. El alemán (era un bávaro) sin duda no me veía, por cuanto estaba tranquilamente cavando la tierra con un palo. Sentóse con las piernas estiradas y la cabeza apoyada sobre el brazo izquierdo, como si hubiera olvidado su misión de vigía. La cabeza y el cuerpo aparecía y desaparecía alternativamente. Su fisonomía era honrada. Bajo aquel uniforme se descubría al joven campesino que estaba, sin duda, soñando en su hogar. Sentía en el alma verme en la triste obligación de matar aquel simpático joven, como se mata una liebre.

No obstante, me preparé. Con el fusil en las manos, la rodilla en tierra y la cula-

ta al hombro, esperé que el joven soldado quedase al descubierto. Quería herirle en el pecho para abreviarle el sufrimiento.

El bávaro asomó la cabeza y paseó una mirada en torno suyo, sin dirigirla al punto que yo ocupaba. No viendo á nadie, puso sobre sus rodillas una bolsa de cuero, y sacó de ella un objeto que no pude distinguir. Dejé el fusil y tomé los catalejos. El bávaro tenía en sus manos unos rosarios: se levantó para ponerse de rodillas, hizo la señal de la cruz, y con tales movimientos quedó su cuerpo al descubierto.

El instinto de la guerra me obligó de nuevo á tomar el fusil, y apunté al joven soldado. Le vi al extremo de mi cañón, inmóvil, un poco inclinada la cabeza, y los ojos mirando al cielo. Sus labios se movían y entre sus dedos se deslizaban las cuentas del Rosario.

¿Qué pasó por mí? no lo sé. Toda mi sangre de cristiano se me estremeció en las venas; me pareció ver descender del cielo sobre aquel hombre rayos de misteriosa luz, y que entre nubes de oro se remontaba al cielo. Una santa visión dominó todo mi ser, y el fusil se me cayó de las manos.

El soldado suspendió su narración, y entonces le dije:

—Con que, ¿el fusil se escapó de tus manos? Esto me recuerda la sentencia de un religioso: “¿Quién de nosotros no ha encontrado en el camino de su vida otra mano que no es la suya, una mano imprevisible, hábil, inexplicable, sin recurrir al nombre de Providencia?”

Después de un momento de silencio, Jaime Orval terminó su relación diciendo:

—Aquel joven volvería sin duda á su país sin sospechar que la oración le había salvado la vida.

En el momento en que me retiraba las balas silbaban á mi alrededor. Me volví repentinamente y no ví de donde salían. La oración del joven me protegía sin duda alguna.

Al día siguiente, cansado de aquella guerra de ratonías, me fuí á pelear al campo descubierta, y estuve en la batalla de l'Hay y en la de Choissy-le-Roi, cumplí como bueno, y pagué mi deuda á la patria. Herido fui llevado á la ambulancia, y recibí la medalla militar.

GENERAL AMBERT.

OPORTUNIDAD.

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

¡OJO! OJO!

Todas las personas que quieran realizar ropa, sombreros, pañolones & ya usados, diríjense á la que suscribe, quien se encarga de su venta, esquina que antes ocupó don Enrique Roig, cien varas del Mercado, Sur.

JOAQUINA TORRES.

Caminando DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES.

se encuentra un potrero de diez manzanas,
QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

J. JIMÉNEZ,

CASILLA 375.

SAN JOSÉ.

Marcial Alpízar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, nº 149 Avenida 4.^a O.

AVISO.

En la Avenida 8.^a número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase á precios módicos.

Alfonso Jorneri

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de ½ pulgada interior.—Treinta piés de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NÚÑEZ, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

Botica, Droguería y Perfumería

“La Victoria”

del Doctor M. Zúñiga.

Acabamos de recibir una inmensa remesa de mercaderías de Europa y EE. UU., que tenemos el gusto de ofrecer á nuestros clientes al por mayor, á precios muy satisfactorios. Se envía lista de precios á quien los solicite.

Horas de oficina: $\left. \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right\} \text{Apartado 66.} \\ \left. \begin{array}{l} \\ \\ \end{array} \right\} \text{Teléfono 142}$

SE VENDE

un potrero de diez manzanas, situado en el distrito de Mata de Plátano, de Guadalupe, con buena agua, pues está cruzado por el río Torres, y es propio para cría ó lechería. Para precio y condiciones entenderse con Pío Blanco ó José María Porrás en Guadalupe.

JOSE JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6.^a E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

SALVADOR

ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nítrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT DU SANG

L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C.^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y lenéico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamacion intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVOSO
POLIBROMURADO
De BAUDRY, Farmacéutico de 1.^a Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 5, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡¡Consérvese la Salud!!**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA !!
De venta en todas las Boticas.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

\$ 18 qql., por el 1.a superior

" 16 " " 2.a bueno

" 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela. — Las órdenes pueden dirigirse á esta ciudad ó á Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin fermento.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1° de 1895.

Felipe J. Alvarado & Co.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á precios sin competencia.

Tostales y confites gran surtido, siempre renovado.
Cantina bien surtida.

F. Laporte

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

San José, Setiembre de 1895.

Tip. de San José.